

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—Sta. Bibiana vg. y mr. y s. Lupo ob.

EL SOL..... Sale..... á las 7 y 18 minutos.
Pónese.. á las 4 y 42 minutos.

Noticias estrangeras.

PRUSIA.

BERLIN 15 de noviembre.

Nuevos detalles acerca las ocurrencias de Berlín del día 15.

Mientras que la asamblea nacional discutía en la sesión de hoy en el salón Mielenz acerca la negativa de pagar las contribuciones, un mayor y algunos oficiales se presentaron en el salón: el primero se dirigió directamente al presidente, y después de haberle dicho en voz baja algunas palabras, el presidente le dijo si tenía orden por escrito para disolver la asamblea: el mayor contestó solo la tenía verbal del general Wrangel, por cuanto este había reusado dársela por escrito: el presidente le hizo ver el derecho que le asistía; y el mayor se retiró con los soldados en medio de la agitación que reinaba en la asamblea: el mayor estaba muy conmovido y desempeñó su cometido con todas las atenciones de delicadeza. Entonces se oyó el grito general de: «A votar á votar!» y toda la asamblea votó por aclamación no se pagasen las contribuciones á contar desde el día 17. Esta votación fué seguida de un grande regocijo, de abrazos, etc.

La ciudad de Berlín continúa tranquila: el desarme á principiado en el cuartel de la ciudad antigua: al señal de un redoble de tambor los ciudadanos entregan las armas y municiones á los piquetes de tropas: los obreros maquinistas han entregado voluntariamente las armas.

Una proclama de los magistrados y de los delegados de Berlín, invita á los habitantes á someterse con toda tranquilidad al estado de sitio:

Desde el 14 por la tarde han sido interceptados algunos sujetos que quisieron oponerse al desarme invocando la ley *habeas corpus*, que no permite penetrar en la casa de los particulares sin orden de la justicia, han sido arrestados.

Idem 16.

La tranquilidad no ha sido alterada ni ayer ni esta mañana.

El desarme se prosigue con lentitud: el número de fusiles entregados hasta hoy es de 3000.

El general comandante Wrangel ha hecho poner 4 cañones sobre el tejado del palacio real.

La asamblea nacional no se reúne hoy. Los diputados despliegan mucha actividad en las reuniones de los partidos ó clubs, y creen, que habiendo votado no se paguen las contribuciones han agotado ya todo cuanto estaba en sus atribuciones dejando á la nación que haga lo demás.

Parece cierto, que el intendente de policía ha hecho división.

En los círculos políticos se habla con mucha vivacidad de haber fusilado el gobierno austriaco al diputado de la dieta de Francofort Roberto Blanco.

Parece que el movimiento es muy tempestuoso en la provincia de la Sajonia prusiana, lo mismo que en Halle y en Merseburgo: se ha opuesto á la partida de las tropas y parece se ha organizado en esta última provincia un levantamiento en masa de 10,000 hombres.

Entre los rumores que circulan en Berlín hay uno que menciona el proyecto de abdicar el rey á favor del príncipe de Prusia, heredero

de la corona, y un real decreto para disolver la fracción de la asamblea que celebra sus sesiones en la capital.

—Parece que se trata de arrestar algunos: fuertes patrullas recorren noche y dia las calles, lo que impide reuniones tumultuosas.

Francofort 17 de noviembre.

En la sesión de hoy, la asamblea nacional ha adoptado una proposición del diputado Mr. Giskra; la cual provocó una intervención inmediata del poder central en los negocios de Viena.

—Ha fallecido el virrey de Egipto Mehemet Ali, y su hijo Ibrahim Bajá está desahuciado de los médicos.

—Sir Henrique Bulwer, ex embajador inglés en España, se casa con miss Lecrgina Wellesley, sobrina del duque de Wellington.

FRANCIA.

PARIS 19 de noviembre.

El cuerpo diplomático se ha alarmado de una visita hecha por lord Normamby á Mr. Luis Napoleon y Geronimo Bonaparte.

Interpelado sobre el particular declaró tratarse de un asunto distinto.

En Marsella se recibió el 19 la noticia de que el conde Rossi, ministro, de estado del Papa, había sido asesinado en el acto de bajar del coche para entrar en su casa.

Idem 20.

Anuncian que el general Cavaignac, en el caso de que no fuese elegido presidente de la República, tiene intención de ir á Grecia con su madre.

—Tratan de pasar á Paris por unos dias 4500 ingleses, con el objeto de visitar aquella capital.

—Asegúrase que el Banco de Francia ha sido encargado de hacer entregar en Londres á Mr. Luis Blanch la cantidad de 250,000 fr.

—En varios pueblos del departamento de los Altos Pirineos, cuando el maire, después de haber concluido de leer la Constitución, dió el grito de «viva la República,» los paisanos contestaron: «viva Napoleon.»

—La duquesa de Valencia (la señora Narvaez) llegó el 21 á Bayona, en compañía de su madre, con dirección á Paris para restablecer su salud: este es el pretexto, pero la realidad es ir á renovar la amistad con el general Cavaignac, de quien es pariente. (Barcelonés.)

ESPAÑA.

MADRID 20 de noviembre.

Aunque todos los años se ha dado á razon de cuatro reales por plaza el día de S. M. la reina á todos los cuerpos de la guarnición, parece que ni ayer ni el 10 de octubre último han recibido gratificación alguna. (Parlamento.)

HUESCA 14 de noviembre.

Aun no se había mitigado el dolor tan acerbo que produjo en estos honrados habitantes la escena de sangre de la semana anterior, cuando anoche vino de nuevo á turbarse la paz y tranquilidad de las familias, arrancando del seno de ellas á siete pacíficos ciudadanos, entre los que se cuentan á nuestros amigos políticos D. Andres Campaña

y D. Mariano Galindo, ambos del comercio de esta capital, quienes atados como uos facinerosos han sido llevados á Zaragoza escoltados por la guardia civil.

Parecía lo mas natural que al intimar la prisión á dichos sujetos se les hubiera dicho la razon de semejante proceder; mas nada de eso, y ni aun les han dado el término mas preciso para despedirse de sus familias y disponer algo en el arreglo de sus intereses. Dejo al juicio de los hombres honrados de cualquier matiz la calificación de este hecho.

Estos dias se dijo que las autoridades habían recibido una comunicacion de haber penetrado por el valle de Roncal el general Iriarte con varios emigrados. Ayer tarde, con referencia á las mismas, se aseguró que había vuelto á penetrar en el vecino reind, acosados por las tropas de la reina.

Por los viajeros que llegan de Cataluña se sabe lo mucho que ha progresado la facción montemolinista en estos últimos dias, pudiendo asegurar en prueba de lo dicho que el cabecilla Gonzalez, que hace un mes no contaba mas que con 50 hombres, en el dia tiene á sus órdenes 500 y 40 caballos, recaudando él mismo las contribuciones de la mayor parte de los pueblos de esta provincia, situados á la izquierda del Cinca: esta es la verdad, por mas que digan lo contrario los periódicos del gobierno. (Corresp. del Espectador.)

Palma 1.º de diciembre.

Anoche á las siete y media falleció el comandante de navío D. Bernardo Fuster de Salas y Boxadors, uno de los antiguos marinos que se distinguieron por sus talentos. Con él ha acabado su familia. A las once del día de hoy su cadáver ha sido conducido en procesion á la Sta. Iglesia.

A las cuatro y media de esta madrugada ha fallecido el Escmo. Sr. D. Ramon Despuig, conde de Montenegro y de Montoro, mariscal de campo y senador del reino.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* nada lleva de redaccion.

El *Diario* se ocupa de la escuela normal y se explica así:

«Cuidado con el *Balear* que se ha puesto de jarras, y es capaz de un berrinche de perder los estribos, toda su jurada templanza. Pero amostácese ó no, entienda que aunque al fin se decida por la supresion de la *Escuela normal*, forzó antes combinaciones y proyectos, de los cuales se ha de inferir que quiere la institucion por mas que se la reduzca á escala menor. Nosotros no la queremos ni con la baratura que se nos propone porque estamos seguros de que no conviene á los pueblos ni bajo el literario, ni bajo ningun otro. Consultemos la esperiencia, y ella nos enseñará lo útil y provechoso en la materia.

«El magisterio de primeras letras no era los tiempos atrás de difícil desempeño, bastando la aplicación de cualquiera, por escaso que fuese su talento, para ejercerle, ayudado de un buen método que es lo principal en la enseñanza primaria. Aun nos atreveremos á decir que, según ejemplos que podríamos citar, los mejores maestros no son siempre los de mas adelantadas dotes intelectuales; y lo habrán reconocido con nosotros muchos padres de familia que prefieren poner á sus hijos bajo la dirección de un profesor de amabilidad y paciencia, que de otro poco sufrido y de mal genio por mas que el primero tenga las letras mas gordas. En la educación de la niñez lo principal es la *pedagogía* que es el mas importante de los requisitos: la instrucción, mas ó menos vasta, es puramente accidental. Enséñese al niño á leer, escribir y contar, la doctrina cristiana, y si se quiere los primeros rudimentos de la gramática con aplicación á la lengua castellana, y se tendrá lo bastante. Lo hemos dicho mil veces y no nos cansaremos de insistir en ello por el profundo convencimiento que abrigamos de que es imposible hacer mas, y de que lo mas es supérfluo. Hablamos de instrucción primaria, y téngase entendido para que no se nos acuse de que somos adictos á lo que se llama *oscurantismo*: ni deseamos que los pueblos sean *bárbaros*, ni que sean ilustrados á la moderna, y sea dicho de paso.

«Nos explicaremos; las diferentes y multiplicadas asignaturas que vienen á ser la torre de *Babel* para los niños, ni son propias para la primera enseñanza, ni acarrecan mas que gastos inútiles de todo punto inútiles, porque tales conocimientos ni serán nunca aprovechados, ni bien digeridos, ni convenientemente comunicados. Cuando en los pueblos del campo empieza el niño á ser útil á sus padres, abandona la escuela, y se asocia á las tareas rústicas de la familia. ¿De qué podrá servirle en su nueva posición que será la de toda su vida, el indigesto acopio de doctas palabras, cuyo sentido no habrá podido penetrar? No alcanzamos como esos sistemas de pomposa recomendación se hayan atraído el voto de los gobiernos, ni como se los pueda calificar de instrucción sólida. Adviértase que con ellos no se puede haber querido preparar á los alumnos para las carreras científicas, formar el primer eslabón de la carrera de las ciencias, lo cual sería un absurdo pues que de los niños que acuden á la enseñanza primaria volverán los noventa y nueve á las ocupaciones habituales de sus padres, al campo ó á los talleres; uno solamente seguirá frecuentando los liceos sabios para abrazar alguna carrera literaria.

«Lo que entendemos se debe de intentar con tales métodos, es destruir las preocupaciones de los pueblos; pero los pueblos con nombres que no puede retener la memoria ni con las ideas lejanas y confusas de la infancia salen del embrutecimiento y estupidez que se legan unas á otras las generaciones. El P. Feijóo con su inmortal obra alcanzó mejor su objeto: las preocupaciones se destruyen no con aparatos científicos que el vulgo no entiende, ni es capaz de entender, sino con las formas ordinarias del lenguaje usual. El cura de un pueblo es mas capaz de desvanecer las absurdas creencias de su feligresía aprovechando la oportunidad en las pláticas religiosas que le dirige, que todos los pedantes profanos. Cuando le hable p. e. del poder de Dios tiene ancho campo de explicarle los fenómenos de la naturaleza en estilo familiar, y sin las pretensiones de doctrina que hacen aborrecibles los conocimientos mas interesantes. Mas de una vez hemos oído á gente proveya y sensata la opinión de que los curas eran los maestros natos de los pueblos, y nos vamos confirmando de cada día mas en este dictámen habiendo visto por experiencia que prevalece lo que ellos inculcan, y que la instrucción á medias, comunicada por otros conductos, está erizada de peligros.»

(Se continuará.)

ADMINISTRACION PRINCIPAL de fincas del Estado.

El señor intendente de esta provincia á señalado el domingo día 4 de diciembre próximo á las doce de su mañana para el arriendo en pública subasta del local que fué iglesia y sacristía del con-

vento suprimido de Monjas de Misericordia de esta ciudad; debiendo servir de tipo para el remate la cantidad de 2.102 reales 4 maravedises vellon, ó sean 158 libras 4 sueldos, y celebrarse la subasta en los estrados de la intendencia bajo la presidencia de S. S., con asistencia de los tres administradores é inspector 1.º del ramo, y sujeción al pliego de condiciones que obra en el expediente y estará de manifiesto. Lo que se anuncia por medio de este y demas periódicos de esta capital para conocimiento del público. Palma 30 de noviembre de 1848.—Antonio de Asprer.

ADMINISTRACION PROVINCIAL DE FINCAS del Estado de las Baleares.

Los señores que á continuación se expresan se servirán presentarse personalmente ó por medio de procurador en esta oficina á fin de enterarles de la resolución que ha recaído á las solicitudes tienen presentadas para redención de censos en el término mas pronto, pues de lo contrario les parará el perjuicio que haya lugar con arreglo á instrucciones.

D. Miguel Llompart.
D. Juan Bauzá.
D. Juan Ripoll.
D. Mateo Ferrandell de Maroto.
D. Salvador Llompart.
D. Miguel Ripoll.
D. Nicolas Rullán.
D.ª Francisca de Paula Lopez.
D. Miguel Brondo.
Mariana Bauzá.
D. Antonio Oliver y Peña.
D. Antonio Fernandez.
D. Antonio Ripoll.
D. Gabriel Vert.
D. Bartolomé Garau.
Herederos de Juan Palmer Moneo de Andraix.
D.ª Catalina Femenias.
D. Mateo Bordoy apoderado de D.ª Josefa Puigdorfilá.
Miguel Juan Gil Comas.
D.ª Gerónima Abadía.
Mateo Oliver.
D. Nicolas Pomar.
Mateo Esteva y Jorge Flechas.
D. Antonio Villaverde.
D. Antonio Vidal.
Pedro Juan Palmer.
Lorenzo Mir.
Julian Mir.
D. Juan Barceló y Brondo.
Ramon Baró.
D. José Tous y Fiol.
Palma 30 noviembre 1848.—Antonio de Asprer.

Agencia para la redención de censos del Estado.

Se han recibido algunos expedientes de redención de censos aprobados ya por la junta de venta de fincas: los que pertenezcan á personas que tienen conferido á esta agencia el cuidado de realizarlas pueden estar de todo punto deseansadas, sin embargo del llamamiento que haga la administración de fincas del Estado, que por parte de la agencia se llenarán oportunamente las diligencias que son necesarias practicar en cumplimiento de su encargo; debiendo empero advertir que los interesados tendrán por precisión que acercarse á la agencia á lo menos el día 12 de diciembre próximo. Palma 30 de noviembre de 1848.—Juan García.

COMUNICADOS.

Sr. Editor del GENIO DE LA LIBERTAD: *Muy señor mio: Estimaré de la bondad de V. se dignar cabida en su apreciable periódico al siguiente comunicado y le quedará á V. sumamente agradecido S. S. S. Q. S. M. B.*—Francisco Simó.

Sr. C. A. *Habiendo leído su comunicado de V. inserto en el Genio de la Libertad del 25 del corriente, en el cual se digna V. tributarme unos elogios á los que por ningun concepto me juzgo acreedor; pues sé muy bien que mis cortas facultades no alcanzan á tanto: y habiendo igualmente leído que el Sr. F. A. en otro comunicado inserto en el Genio de la Libertad del 29 del corriente le reta á V. á una polémica literario-dramática, estimaré de la bondad de V. que en caso de entrar en dicha polémica se digna V. no mencionar para nada mi*

humilde persona; pues sentiria mucho que se me comparara, ni remotamente, á los que un amor propio, desmedido tal vez, puede fácilmente colocar en una posición ridicula.

Señor editor del GENIO DE LA LIBERTAD le agradecerá la inserción de las siguientes líneas S. A. S.—Luis Pou.

AL SR. SUBDELEGADO DE MEDICINA Y CIRUJIA Y Á SU CRIADA.

Esperamos merecer de V. señor subdelegado, tenga á bien publicar las horas en que esté en disposición de recibir á los facultativos, que en cumplimiento de las órdenes terminantes de V. vayan á exhibirle el competente título, con cuya consideración debida á los que ejercen tan honrosa profesión les excitará la sobrada molestia de subir las altas escaleras de su casa que por mas de un concepto se le hacen muy pesadas al que esto escribe.

Por lo que toca á la criada risum teneatis amici! manifestónos esta mujer á otro compañero y á mi, que podíamos dejarle los títulos pues así se lo tenía encargado su amo. ¡Si estará loca esta mujer! nos dijimos el uno al otro, ¡si sabrá ejercer las funciones de subdelegado! ¡si efectivamente habrá subdelegado masculino y femenino! No, no puede ser, que el señor subdelegado haya incurrido en semejante ridiculo, no puede ser que la criada le haga de secretario, ó lo que se la quiera llamar, esta mujer habrá trocado los frenos sin anuencia de su amo. Don Antonio Gelabert no puede haber pretendido: que el único documento que uno tiene que le autoriza para el ejercicio de su facultad, que le precave de ser tildado de curandero por algun raquitico envidioso, documento que una vez extraviado no hay medio de obtener otro, lo fie en manos de su criada. Por lo que toca al articulista son muy recientes los sacrificios que su obtención le cuesta para fiarlo en manos de la criada del subdelegado.

Hasta otro dia señor subdelegado, repetiré mis idas y vueltas á su casa de V. si V. no se digna marcarnos las horas destinadas al efecto.

Boletín de Comercio.

EMBARCACIONES FONDADAS DIA 30.

De Villanueva en 3 dias jabeque *Doloros*, de 18 ton., su patron *D. Jaime Alemany*, con vino y 7 mar.

Idem despachadas.

Para Valencia land *Cármén*, de 22 ton., su capitán *D. Francisco Mateu*, con azucar, efectos, 5 marineros y 24 pasag.

Para Ciudadela land *Tres Amigos*, de 14 ton., su patron *D. José Capó*, con varios efectos, 5 marineros y 4 pasag.

A LA CARGA.

Para la Habana bergantin *Americano*, de 236 ton., su capitán *D. Francisco Pául*.

Para Barcelona land *Balear*, de 80 ton., su patron *D. Miguel Balaguer*.

CORREOS.—Mañana á las cinco de la tarde saldrá el de Valencia.

TEATRO.

Fuccion para mañana.

A beneficio del actor *D. RAMON MEDEL*.

Sinfonía.

A continuación se pondrá por primera vez en escena, en el teatro de esta capital, la última producción del señor Rubí, en 4 actos, titulada

EL HOMBRE FELIZ.

(2ª parte del *Arte de hacer fortuna*.)

El público de Palma ha tributado siempre los mayores aplausos á todas las composiciones del célebre autor de la presente, y el beneficiado al ofrecerla en el día de hoy cree corresponder, por lo que á él toca, á los singulares favores que ha recibido de aquel. Y conocedor de la simpatía que alcanzan las obras originales ha dado la preferencia á una que acaba de conseguir en los teatros de la corte la mas cumplida aceptación.

Concluida la comedia la señoritas Constanti y Cabañas y los señores Gispert y Alonso bailarán una nueva miscelánea de jaleos españoles.

Dando fin con el divertido saucte *EL HABLADOR* no representado hace muchos años.—A las 7.

Esta función va comprendida en las de abono.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.